

HYM 279

Textos de Sergio Méndez Arceo. Parte final de la homilía de Monseñor Sergio Méndez Arceo en la catedral de Cuernavaca, Mor., México, 13 de marzo 1983. Docs.23

Palabras que diferentes sacerdotes y amigos de SMA le dirigen a manera de despedida y agradecimiento. SMA habla sobre el cambio de obispo y lo que él procuró hacer y seguirá haciendo: anunciar la palabra de Dios. Sobre el desagravio al Papa porque él habló sobre su visita a Nicaragua y algunos obispos se mostraron ofendidos

Clave expediente HYM 279

Fondo Q

Volumen

Año de publicación 1983

Año final 1983

Sección temática 1983

Serie geográfica 1983

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico en fotocopia, documento mecanográfico con correcciones manuscritas, documento mecanográfico incompleto, faltan páginas 19 y 20

Fuente

*HOMILIA: DON SERGIO MENDEZ ARCEO.
(13 DE MARZO DE 1983)*

Introducción :

Hermanos y hermanas hagamos nuestro acto de reconciliación --- de manera que realmente estemos aquí reunidos en el nombre del Señor, reunidos en la fe en la esperanza en el amor fraterno, reunidos en la fe en la medida que podemos estarlo, nunca habrá concidencia exacta, tenemos que saber, vivirlo nuestras diferencias porque así nos enriquecemos sólo así podemos caminar hacia el Señor, lo mismo en nuestra esperanza, las metas como nos figuramos lo que anhelamos pero que realmente nos reconciliemos en el amor reconociendo como podemos pecar, aún podemos estar desunidos opuestos, vamos a esprezar esto con algunas palabras y luego lo cantamos, Yo confieso ante Dios.....Vamos cantando la glorificación en el canto unanime d Señor ten Piedad.

PRIMERA LECTURA:

Apezar de tanta solemnidad con tantos hermanos acompañantes tanto en el presbiterio como en la nave voy hacer lo que ordinariamente hago, que es leer Yo las lecturas, la razón es que no siendo precisamente una comunidad organizada, porque aquí hay conflencia siempre de diferentes comunidades, entonces para no dar una ~~xxx~~ apariencia de comunidad organizada, de que haya lectores, etc. puedo leer yo.

Habían llegado el camino havia sidó largo, él proveedor de la salida de Egipto havia muerto sin alcanzar la promeza sin embargo quedo siempre como el Heroé de el Pueblo de Israel, Moisés ara pensar en la figura del Mesias, como el gran liberador, pero Josué llega dirigiendo al pueblo y de esta manera se indica que a terminado el camino y se comienza a tener el fruto de la tierra, ya no es la sistencia del Señor - a través del desierto simbóizado en el maná, es ahora el aprobechamiento de aquella tierra que tanto habian anhelado.

.2

hay también estará el Señor como acompañante y aquel va y ven del pueblo continuará y más marcadamente hasta que llegará inmovilizarse en el rechazo de la promesa esencial, cuando rechazarán a Jesús, nosotros creemos en la compañía de ese Dios, eso es lo que aliena tantos cristianos en las luchas actuales, lucha cruenta o incruentas, el acompañamiento del Señor y que los hace a los cristianos tan especiales en sus luchas tan generoso y tan esperanzados, aunque también ahora haya va y ven en la relación con nuestro Dios.

SEGUNDA LECTURA:

Buen mensajero, buen embajador de Dios Pablo en ese ofrecimiento sin restricciones, ofrece todo lo que recibe, como Dios, yo -- creó que es él, como mensaje central de esta lectura y de la lectura de el evangelio, vamos pasando a él Evangelio.

EVANGELIO:

Al recibir esta palabra de él Señor, sé para transmitir lo contemplado, o sea para contemplarla, pues nos hemos fijado a través de nuestra vida en nuestras experiencias personales todos, quién en el Hijo prodigo y así se denomina..... en el padre o posiblemente menos en número nos fijamos en el hijo tétobón, en el bueno y ese es el que está puesto de mira por Jesús en la parábola, porque es la respuesta a los fariseos, así es respuesta la parábola de otra manera no se ve estrictamente como una respuesta, es una condenación de la actitud de los fariseos que se acojen a los descreídos y comen con ellos, el hijo que no acepta la verdad del padre, los puritanos, nos los tradicionalista, pero con comillas, no los que aman la tradición, los anti cualquier cosa que en sus alegorías, nos es consiliable con el cristianismo

.3

yo tengo en estos momentos, yo creo que es conveniente decirlo una reacción, bueno ustedes están aquí, muchos por acompañar al Obispo en su última Misa tradicional en la Catedral, no esta mal, no lo veo mal, lo agradezco y al pensar esto compararlo con la parabolá me a venido a la mente está reflexión ahora, no antes, ahorita, par decirlo a la mexicana. Que los escritos entorne al Obispo más conmovedores o al menos tal x ves para decirlo ~~px~~ con precisión los que ma han conmovido más, porque de otras personas lo esperaría, los que me han tocado más han sidó precisamente esos de los que habalabn los fariseos "este que acoge a los - descreidosq come con ellos" y los hermanos buenos tal vez por eso se han quejado más con Dios acerca de Mi y no digó que siempre lo haya hecho de liberadamente por seguir el ejemplo de Jesús, pero com decisión generalx sí, por esó y por esó no he cambiado, yo lo he exprezado alguna vez de otra manera tal vez no les haya dado lustre a los de dentro, no los he bruñido, por estó de pensar mucho en los de fuera, pero eso es bruñir a los de dentro, no como ellos quicieran sino con los substancial que es el Evangelio y aquí esta expresado por Jesús, eso es lo que nunca le -- perdonarón a Jesús y es lo que nunca deje de hacer Jesús, Jesús aquí se esta defendiendo, se defiende de los ataques contra su proceder normal así me a parecido reflexionrlos ahora, pero como me han dicho que algunos de los hermanos sacerdotes quieren decir algún comentario, prestar este servicio a la comunidad para que no acapré yo ese servidío, pues m e ~~debtengaxxxxxxxxzxxxxxxdxxxxixxxxxgaxdespuex d~~ tengo ahora a reserva de decir algo despues.

ANGEL SANCHEZ: Es una poesia a Don Sergio que trata de ser como un punto de vista mio, de su vida entre nosotros. "Yave dijo a Abraham deja a tu pais a los de tu raza y a la familia de tu Padre y anda a la tierra que yo te mostrare hare de tí una nación grande y te bendecire, partió

.4

pues habrahan como se lo habia dicho Yave, y ahbran tenia 75 años cuando salio de Cayás, permite Señor que hoy mi oración recuerde la horas que se han ido, gracias por las horas pasadas, gracias por esas horas últimas, son horas cargadas de emociones 30 años guardadas como el vino añejo que hoy embriago los corazones del esposo y de la esposa, esta hora que los dos sabemos que bendrea llega madura, embarazada con los frutos que no acaba abrén perspectivas que anuncian muchas horas de nuevos amores de nuevos dolores de tiempos mejores en estas horas últimas permites Señor que me detenga a mirar como se vuelve a ver el marinero la estela que se pierde en la Mar, ser Obispo no a sido facil, significo desde de un principio renuncia a mis acariciados planes y me enviastes a donde me recibio la contradicción, entre en batalla y me hice rudo como el guerre ro siempre en la lucha 30 años en la montaña, poco a poco de conflicto en conflicto el tiempo pasaba, fué en la decada de los 60 cuando en lo alto de una de las 7 colinas gritamos al mundo la alegria de ser una Iglesia libre y se sembraron la viejas vasilicas de roma pero ninguna entendio nuestro grito, ninguna compartio nuestra alegria, fué entonces que persévimos un ruido buyangero secca de nosotros, abusamos el oido y escuchamos un grito semejante al nuestro, descubrimos una alegría laborioso y grande como la que sentiamos, no habia sido un signo el 14 de Julio, anuncio del 57 de la renovación de Catedral, la toma de la bastilla y la nueva sociedad en Cuba empezaron a hacer nuestras también y se ancho nuestro corazón latinoamericano, despues en Santiago surgió un Hombre que culminó a los ricos y pacientemente como en un taller trabajo con su pueblo un sistema nuevo, Hombre bueno, gran amigo y de Santiago a Cuernavaca corrio un ~~hilo~~ hilo de Cristianos por el Socialismo, muchas veces camine sólo abandonado sin nadie que me siguiera, sin nadie que me ayudara, tu Señor en

.5

Tu señor eras mi fuerza mi compañía, más precisamente sentida, es cierto recibí regalos como del Papa Bueno proceda según su conciencia, el Papa Pablo, también lo recibí de hermanos Obispos como Csalgadalia que dice "Si tu no hubieras hablado habría faltado tu Vos en America Latina" y - mientras unos me elevaban otros me sumían, aquí el fardo me oculto muchas veces en la nada, tan pesado era, perdí mi fama de bueno cuando me acerqué a los con fama de malos, me enemiste con los patronos cuando me hice parte cuando me hice parte con los obreros y acarre el odio de los ricos y les entregue mi vos, el poder y el Evangelio, todo lo que tenía y todo lo que soy, hoy termina la campaña se levantan los reales, se acaba la misión, puedo jubilarme y entrar en la monicie, eso se espera de un guerrero anciano, pero tu me llamas todavía voy señor a mis 75 años como abraham a formar un pueblo nuevo, en el Salvado en Guatemala, como en cuba como en Nicaragua un pueblo libre Latino Americano más brillante que las estrellas del cielo, más numeroso que las arenas del Mar.

Yo no voy a decir poesía vengo cómo amigo personal, sacerdote Jesuita de Cd Netzahualcoyotl a compartir con él y seguir compartiendo la vida a donde nos a llevado a muchas partes de la tierra e en le interior del País como hermanos, también personalmente vengo como Secretario de la conferencia episcopal de las comisión es y secretario ejecutivo de - la comisión episcopal de evangelización y catequesis que abarca la Biblia movimiento Biblico, la catequesis, la comunidades eclesiales de base y los 21 santuarios del país, personalmente como compañero vengo solidari@ a escucharlo como otras veces y acompañarlo a continuar esta construcción seria profundo y onda de sacerdocio bautismal de todos nosotros, él ungido con el episcopado y nosotros con el ministerio presbiterial y ustedes todos por el mismo crisma conque ungen

.6

el obispo así todos como un pueblo en el Sacerdocio de Cristo bautismal todos unidos formas la Iglesia dentro de la masa del mundo para construir a ejemplo, con el testimonio y su palabra de él, el reino de justicia en un reino tan lleno de injusticias, empujando por nuestro propio país el Reino de libertad en un reino tan lleno de oprimidos, Reino de verdad tan lleno de mentiras, el Reino de amor tan lleno de egoísmo, individual estructural y bajo estructural en los sistemas ideológicos que sustentan, los dos extremos fuerte, sobre todo en América, el liberalismo que sustenta el capitalismo tan contrario al Amor al amor fraterno que he oído predicar a Don S. en muchas otras partes y aquí mismo comprometido con su pueblo, por su pueblo la Iglesia dentro de esa masa que tiene -- que transformar o tenemos que transformar ~~extra~~ con la ayuda de Dios al mundo mismo, en ese compromiso del bautismo, en ese compromiso del sacerdocio, en ese compromiso del episcopado, quiero seguir continuando -- con él como hermano, orando juntos y trabajando juntos por el mundo entero dándole esa importancia a nuestra querida América Latina y a nuestro país para continuar como hermanos tratando de construir este Reino de ~~de~~ justicia, de libertad, de verdad, de amor con nuestro hermano Don S.

Hermanos me hace reflexionar el Evangelio en nuestra propia actitud, me pregunto porque el hermano mayor no participaba de la alegría y del gozo del padre, porque se excluía del banquete que celebraba la resurrección y el encuentro de sus hermanos, y creó que el evangelio lo señala muy claramente, porque el hermano mayor no se convirtió a su hermano menor, más bien lo juzgó y lo condenó, se abergonó de él y por eso no pudo entrar a participar de la alegría y del gozo del Padre para nosotros hermanos esto significa cómo si queremos entrar en el gozo y la alegría del Padre, en su obra liberadora, en su obra salvadora

•

*Necesitamos combertirnos a nuestros hermanos los más pobres, más peca--
dores, má s alejados de lo que nosotros concideramos, la vondad, el bien
como Jesús que nos dicé San Pablo que sé hizo pecado por nostros, es -
decir Jesús no se abergonzo de sus hermanos los hombres pecadores, sino
que compartió con ellos, su camino, su vida, su lucha, como podemos de-
cir de Dios que no se abergonzo del hijo prodigo, sino que le tendio sus
manos y le estendio sus brazos para recibirlo y restituirle la dignidad
de hijo , yo he ido aprendiendó lo que esto significa combertirse a el
hermano, hoy en nuestro tiempo, lo he ido aprendiendo aunque pueda decir
que todavia no lo acabo de aprender y de prácticar siempre, al ver a nue
nuestro Obispo hacerse parte con los obreros, amr a los exiliados , dar
voz a los que no tiene voz, sentirse uno del pueblo, yo he persevido en
esas actitudes está comberción al hermano y a todos nosotros y a toda
su Iglesia nos a jalado, aveces arrastrado por este camino, por eso --
quiero darle gracias al Señor por este don de haver descubierto en ~~nuest~~
nuestro Obispo esta actitud de comberción, a los más pobres a los más pe
cadores, quiza como el lo decia a los de afuera, lo lecia también hace
pocó en un articulo, en un periodico haciendo estaé juicio de él, de--
ciá a los que estamos en las fronteras, entre lo humano y lo religioso
entre lo social y lo político personas como él nos reconcilián con lo -
cristianos, hermanos es un compromiso que nuestro obispo nos dejá, no--
sotros si queremos entrar al gozó de nuestro Dios liberador, el Dios de
Jesús debemos de asumir este compromiso de seguirnos combertiendo a ~~nue~~
nuestros hermanos, laos más pobres, los más marginados, los más alejados
quiza de nuestra comunidad crisitiana, para que tambien se ~~en~~ manifieste
así el gozo y la alegría de ir construyendo este nuevo pueblo de Dios
que persibe ya o que mantiene su esperanza en esa tierra prometida, como
el pueblo Judío que llego a los limites de Gericó*

.8

así también nosotros si nos mantenemos en este camino realizaremos el -
pueblo de justicia, el pueblo de Paz, el pueblo de fraternidad

Señor Obispo creó que esto que voy a ~~decir~~ decir tendría que ve
rse lo dicho casi en privado, si lo digo aquí es porque en la comunidad ~~x~~
veo ~~xxxxx~~ caras amigas de las comunidades en que he estado y lo digo en
tonces así como un compromiso o como una especie de quererme comprometer
lo digo así porque hay algo que he estado tratando de aceptar, no desde
hace tres años, sino desde ~~hacex~~ cuatro o cinco años, de que tendría que
haber un cambio y que es difícil aceptar ese cambio cuando por más de -
30 años sea a convivido con usted, quienes hemos estado acostumbrados
al alimento fuerte, solido para adultos, va ser muy difiци aceptar otro
tipo de alimento, quienes hemos estado acostumbrados a que se nos juzge
de que hablamos de más o de que se nos va ~~la~~ lengua o de que desafinamos
o que desentonamos, que difícil ba ser de tomar el tono y de afinarnos
ayer o antier cuando leía, ese mismo artículo al que hizo alusión ~~que~~
roa, ese articulista miraba en usted, cuando lo comparba entre los gran
des reformadores nacidos de la Iglesia, como todos esos grandes refor--
madores habían tenido que salir de la Iglesia por ~~xxx~~ haber dicho lo que
habían dicho y en cambio usted a permanecido fiel a la iglesia, fiel al
mundo, ~~xxx~~ pero sobre eso yo pensaba lo siguiente, como todos esos gran
d s reformadores de la Iglesia, no salieron de la Iglesia por su volun-
tad, fueron empujados por los hermanos mayores, fueron empujados por los
que se creyeron buenos poseionarios de la verada, ellos fueron los que
los empujaron a salir de la Institución a la que muchos amaban entraña
blemente, como recuerdo el caso de luteró, el gran cisma de la Iglesia
que pudo verse evitado conque el Papa Julio 11 hubiera puesto más aten
ción al caso, esto es lo que me hace sentir tan mal

.9

de dudar del sentido de mi pertenencia a una institución que rechaza a
a sus hijos los mejores, esos es todo.

Creó que precisamente con todo esos sentimientos, sentimientos
encontrados con todos los sacerdotes y agentes de pastoral, no hemos --
vénido preparando duante másde 2 años para estos momentos, momentos de/a
de la separación y precisamente desde esta catedra que lo sitúo nos empe
so a preparar, duarante estos tres años, yo pensé barías veces si el ob
Obispo no perdería la serenidad ~~xxxxxxx~~ conque nos lo digó, que el
momento tenia que llegar y veó que esa serenidad de ninguna manera se a
perdidó y digo con todos estos sentimientos y ~~xxxxxxx~~ estas perceptio
nes y comparto tambien con el compañero Julio y personal-
mente en muchos de los laicos, el hecho de decir el Obispo se ~~va~~ va y
permanecer serenos, yo quiero preguntrame y realmente busco esa serenidad
quiero encontrar ese secreto que apesar de todos los embates encontra
del Obipos los ~~ataques~~ ataques tanta cosa que a hauido, dentor de la Igle
sia y de fuera de la Iglesia, el ~~obispo~~ obispo permanece sereno, cierta-
mente el Obispo se va con todas sus características simpaticas, amables
y que nosotros estimamos muchos y el bació de esas caraterísticas perso
nales se va hacer sentir, sin embargo creó que el secreto de la sereni-
da esta en esto, aun cristiano le decia un hombre burlandose , ejele --
dentro de poco se le va el odicpo y ese cristiano le conteste, sí, se --
nos va el ~~obispo~~ obispo, pero se quedan los pobres y creó que allí esta
el secreto, la serenidad, la misma serenidad conque cristo tan tranqui-
lamente se dejo lavar los pies por aqueyá mujer inmunda que escandalizo
al que amba el dinero y que el Señor Jesucristo ~~déj~~ dejó dejala , los po---
bres los tiene siempre con ustedes, la serenidad cristian creó que viene
por eso, y en ese sentido el consuelo si se quiere llamar así

.10

o la actitud firme y serena ante la vida , nos debe venir , de que el -
Obispo se queda en esos pobres, porque la tarea ahí está y porque el --
camino para realizax esa gran fiesta que esta en el Evangelio, la fiest
ta de la abundancia, la fiesta donde todo mundo tenga lugar, el camino
para realizar esa fiesta está en el compromiso con los pobres y cré -
que nosotros tenemos esa tarea y por ahí nos va, os encontrar con el Ob
obispo..1

Hermanos a mi me llamo la atención del Evangelio lo siguiente
la forma como él padre respeta la libertad de su hijo, sabiendo que ese
hijo puede derrochar la herencia, la libertad es algo muy esencial en la
vida del cristiano y ese algo que nuestro Obispo nos a enseñado a valo
rar y a respetar, es una de las recomendaciones que nos dio a los sacer
dotes que hicéramos respetar nuestra libertad, otro valor muy importan
te que veo en la actitud de este Pápa, es la siguiente, como el fué ca
pas de tener una actitud profundamente cristina, que es la ~~est~~ actitud
de la pobreza cristiana, osea, la actitiud de amr a su hijo más que el
dinero, más que lo material, osea, él no rechazo a su hijo por haver di
la pidado la herencia y cuando su hijo regresa el se alegra y gasta en
la fiesta, porque para él cuenta más la vida de su hijo que el dinero,
lo material, allí mismo encontramos otras figuras dialecticamente opues
tas, la más dialectica es el dueño de los puercos que con tal de que los
puercos estén gordos no es capaz de darle al muchacho ni siquiera la co
mida de los puercos, creó que ahí tenemos uno de los ejemplos más claros
por lo menos para mi de que es un explotador alguien que ama a los puer
cos, lo material más que su trabajador y la consecuencia clara ahí seria
de que si el muchacho sigue aquel patron se muere de hambre, entonces ,
así podemos entender lo que Jesús dice "que no es posible servir e

Dios y al di...

11.

"Que no es posible servir al dinero y a Dios" y que es más fácil que un camello pase por el agujero de una aguja que un rico entre en el Reino de Dios, o sea entre en la justicia, seá justo, justo con sus trabajadores forme la hermandad con los pobres, ahí otras personas que tiene la actitud de amar lo material más que a la persona, que son las prostitutas, que le brindan cariño al muchacho mientras tiene dinero y despues - que lla no tiene lo abandonan y lo mismo los amigos, que mientras tiene dinero andan con él, cuando se esta muriendo de hambre nadie es copas de imbitario a su casa y de defenderlo frente al explotador, el otro caso también muy concreto es el del hermano mayor, que por estar cuidando la herencia él preferiria que su hermano estuviera muerto y ahí me parece a mi el pecado más grande, o sea, el amr la herencia más que al hermano, él pápa esta alegre porque el hermano volvió y le hace una fiesta, él esté triste, enojado, porque su hermano a vuelto y porque probablemente va tener que compartir su herencia con él, ahí tenemos, pues, como cuando ama el dinero más que al hermano se convierte en Caín, se convierte en asesino y eso también lo hemos aprendido aquí también de nuestro obispo, a sacar la cara por el pobre, a optar por el pobre, aquí vemos como el Pápa opta por su hijo el más chico, que precisamente por ser más joven, se va, derrocha la herencia, se mete con las prostitutas, se embriaga con los amigos hace barbaridad y media y sin embargo el Pápa lo defiende, y esa actitud del Pápa molesto al hermano mayor, al hermano bxx bueno y sin dudad molesto al dueño de los puercos, y sin dudad molesto a las prostitutas, y molesto también a los amigos que sozemos llamar en mexicanos gorriones, pero el tomo su opción para, perdad por ese hijo, y yo veó aquí que nuestro Obispo y esta Gatedral y una parte significativa de esta diocesis hemos ido aprendiendo a caminar por ahí, por la opción de los pobres y yo invito tanto a nuestro obispo saliente

12.

sacerdotes, religiosas y al pueblo en general a que busquemos la manera de continuar este servicio, de dar voz a los sin voz, que no se sientan los hermanos, por ejemplo centro Americanos o los hermanos exiliados querfanos, yo creó que como cristianos podemos dialogar, dialogar con el -- obispo que viene, dialogar los dos obispos dialogar los sacerdotes, ya tuvimos un primer diálogo en esta semana con él para vuscar la menzra - de que la voz profetica de esta diocesis no desaparesca, verada como -- un servicio a los pobres al pueblo de Dios

Hermaos una de las más grandes preocupaciones de los hermanos mayores que se sienten poseedores de la verdad y que han reclamado esta actitud profetica, ellos dicen esta fuera de la Iglesia, es el seminario por eso ante el reto de nuestro hermanos mayores, sobre todo del obispo yo creó que los seminaristas no podemos quedarnos callados, este desgarramiento profundo que significa la salida del Obispo, es una alegría - pascual Y Eucaristica, en la esperanza y en la alegría de el pueblo, si la Iglesia fuera a que grupo que se siente poseedor de la verdad, la Iglesia, esa Iglesia no es la de Cristo, la Iglesia que nosotros amamos, la Iglesia que el semianari ama, es la Iglesia de los pobres, por eso hermanos aunque tenemos miedo, aunque nos desagarra profundamente el hecho de que nos quedamos querfanos, creó yo que como Camilo Torres y sobre todo con el amor eclesial de Monseñor Romero, los seminaristas vamos a seguir trabajando, pero sin renunciar a la misión, Jesús no queria la muerte, Jesús dió la vida por sus discipulos, para que ellos continuarán su misión y si nosotros nos vamos, los semiaristas, el eslabon debil de la diocesis se va dejamos la posibilidad de que una formación nueva, de que una formación comprometida con la historia desaparesca y que creó que - desapareciendo puede llegar a morir

13.

por eso el seminario se quiere, quizá con esta representación espontánea se quiere comprometer con la única Iglesia que existe, la Iglesia de -- los pobres que marchas hacia su liberación

Señor Obispo hace 7 años aquel sábado tanto en la tarde en este mismo recinto me hacia usted temblar, cuando sin saber después de habernos visto y hablado tantas veces en ese día, por el fallo de la electricidad que había en el templo me mado llamar al Obispado, cuando suvió a una escalazra junta a esa puerta estaba poniendo un foco, pero no sabia que la luz que iba a dar no era de ese foco sino una más grande que me hizo temblar, cuando usted me propone ~~xxxx~~ ordenarme de su día como 4 horas más tarde, sin pensar, sin meditar, sorpresa y golpe, entrar a petetencer al presbiterio como subdiacóno, me hizo temblar pero me enseñó en esos momentos a que el temblor y el miedo no es una cosa que bien simplemente del cuerpo, sino que es la presencia del espíritu, el espíritu sato que llega a nosotros y haci desde esa vez me a hecho temblar muchas veces, mo a hecho temblar en contemplar la obra de usted incansable, de buscar el camino de la verdad, de ver como se han enfrentado ee contra usted interna y esternamente las fuerzas que han querido opacarlo tratar de descubrir aquella luz que el espíritu ponía en mi para poder t transmitir la verdad, me a hecho temblar cuando sin experiencia parroquial me mada como parroco a Zacualpan y cuando yo le dije Señor estoy dispues to a dejar la catedral pero ~~xx~~ mandeme como vicario a alguna otra parro quia, para conocer lo que es una parroquia, usted me dijo, se me a queddo gravado, ballase a Zacualpan poruqe si lo mando es porque puede y en l a practica experimentara lo que hace falta, Señor romper la barrera, cho car en esa forma es lo que realmente va formando al hombre y lo que me a formado a mi como sacerdote

14.

lo que me a hecho poder romper los problemas que constantemente me -- han tocado también llevar y que usted conoce, con miedo como se lo dije cuando me quito de Tepalcingo para t mar tlayacapan , pero en su entereza en su ejemplo he visto que el temblar no es una excusa, sino que es el compromiso de hacer frente a la realidad y a llevar el mensaje de Cristo, el mensaje liberador, el mensaje de salvación, de amor a los -- pobres y de libertad a los cautivos y eso es lo que me hace temblar, ver que todavia despues de 29 años de compartir con usted no he lleagdo a entenderlo plenamente y a poderlo vivir, pero espero que con la luz del espiritu sigamos nuevamente este camino con el nuevo Obispo que llega - iluminados por el espiritu, sembrando la semilla, que en un día dejo en cada uno de nosotros

Don Sergio quiero hacerme portador de tantas religiosas que como yo, que hemos recibidos dones sin ~~linter~~ limite, en esta diocesis de lucha y de entrega al Señor Jesucristo. Llegue a la diocesis como - joven religiosa en allunas de tantas cosas, que hermos y gran proceso - e llevado con ella en estos 23 años de trabajo aquí en Guernavaca, e -- aprendido una cantidad insoslayable de cosas, e vivido una vida plena, e sido llevada como de la mano, aún a entrega cada vez más honda , más total más universall y más especial, descubri junto con la diocesis -- primero el valor de una liturgia viva y goce con ella como de un despertá tar espiritual me fuí alimentando de esos rios de plenitud , salidos de la celebraciones liturgicas, goce en ocaciones en oración monaqa l de - Santa Maria de la resurrección que cuestionaba nuestro reso comunitar rio de laudes, maitines y visperas en latin, viv el descubrimiento de la Palabra de Dios, viva y ~~para~~ penetrante, me deje cuestionar por la cri- tica y el estudi cuestionar del estudio renovador del CIDOC

15.

que con ojos de lince veía cambios profundos en la vida religiosa en -- la Iglesia, mi corazón sensació de gozo en esa apertura diocesana abierta al extranjero que se volvía hermano, diócesis que nos ensañaba a bibrar con todo el mundo en sus sufrimientos, jesos y esperanzas, Don Sergio nos llevaba de la mano con un paso firme a crecer y a ensancharnos él estaba ahí con ojo avisor para descubrir los signos de los tiempos -- con oído atento a escuchar el sople del espíritu, siempre lo sentí como pastor que da la libertad para actuar, libertad que da impulso, se iniciaron tantas cosas, viví un profundo procesos de entrega, de vida espiritual, de descubrimiento del más pobre ~~acompañando~~ acompañando el nacimiento, el crecimiento y la expansión de las C.E.B. aquí en Cuernavaca una de ellas en México, años de euforia y vibración espiritual moderna con alegría y con orgullo penetre en aquel entonces recinto sagrado e inespunable del seminario, en el que por varios años acompaña el nacimiento procesos apostolico y evangelizador de los seminaristas, era qui za la primera mujer que pisaba esos lumbrales, pero poco a poco em peso también la subida al calvario no es enbano que se descubre al Señor en su Palabra, seguirlo desendoca allí, cuantas veces e sentido en carne propia la subspicasia, el juicio, el perguicio y la espigma, viene de Cuernavaca y la caustica pregunta no sin sorna, que piznsas de Don Sergio, que te parece lo que allí se hace, tengo que confesar que a veces cuanto me a costado el testimonio claro y de my conbicción y amistad -- sincera, se han roto por encánte el proceso de una combersación, la -- confianza, lo que parecía una amistad y hasta los llamados lasosa increíble bantables de mi familia, pero hay algo más, no e terminado, aceso puede terminar de enumerar las riquezas que e recibido en estos 23 largo y en cortos años, creó que el digno coronamiento de este largo proceso de -- descubrimiento del Señor

16.

a sido el acompañamiento de nuestros hermanos sudamericanos y centro Americanos en su proceso de liberación, el hacer nuestra esa causa y el vivir nuestra fe de Cristianos, luchando por un mundo nuevo, realmente fraterno, ciertamente la mayor parte de lo que soy se lo debo a la --- diócesis de Cuernavaca que construyo mi ser a través del testimonio cada vez más total al Señor Jesucristo, gracias Don Sergio

Don Sergio de una manera muy breve quiero darle las gracias como cuantas religiosas y laicos queremos dárselas, porque, por usted hemos descubierto la grandeza del Cristianismo, hemos entendido, que el cristianismo es vida y no una serie de novenas, misas, y algo superficial gracias Don S. porque he,os entendido lo que significa comprometerse - con el laico, con el pueblo, lo que significa adquirir un compromiso - hasta las últimas consecuencias, nos a dejado una diócesis muy grande nosotros no podemos defraudarlo, porque es defraudar a Cristo, le prometemos con la ayuda de Cristo no abandonar todo lo que usted nos a dejado, usted la a dado a mi vida religiosa una fuerza que no tenía ahora es una vocación de rocap ahora creó que con la ayuda de Cristo yo le puedo dar al pueblo todo lo que soy, todo lo que tengo, y sobre todo ese - amor a Cristo que usted me a dejado, ese amor a la Palabra de Dios que pasa por encima de todo miedo a través de usted ofresco a Cristo y a mi pueblo no ser cobarde entregarme así como pequeña soy, quiero ser debil porque solo así podre darle a Cristo en esta diócesis lo que me pida gracias don Sergio, yo no he querido abandonar esta diócesis, cuando -- dejé mi pueblo de Jiutepec se me proponia irme a Europa a estudiar o -- dar otros pasos, sabia que en mi pequeños, yo era más util en la diócesis y en ella quiero seguir, gracias Don Sergio

17.

*Hermano sergio como uno de tus feligreses tambie he querido ---
participar en esta despedida haciendo pues un breve analisis de su lar-
go peregrinar, en sus casi 30 años de ministerio en esta diocesis, toma
mando en cuenta los ataque de que usted a sido objeto, ojala que entenda
mos todos cual a sido el inicio, usted como poco obispos de Latinoameria
ca, ~~asumió~~ asumió la responsabilidad de cumplir lo que se dicto en el -
Vaticano en Roma, una verdadera conciencia de servir a su diocesis, a -
los pobres, para eso habria que coinciderar también, amar a nuestro Di-
os a ~~resucitado~~ Jesucristo y para eso habria que concentrarse solamente
en él Dios, Jesucristo, y tenia que hacer una cosa desapareces las ima-
genes que rodeaban al templo, los templos, fué el primer ataque de que
usted fué objeto por quienes no entendían esto, porque habia una tradi-
ción, costumbre de hacer en cada una de las imagenes verdaderas paradas
tumultos de adoración, casi de supercheria, era cuestión de decir Jesue
cristo, Dios, Jesucrito-Dios, y eso es lo que hemos entendido, es lo que
he,os aprendido, despues asimió usted un compromiso con los obreros por
que tenia que decir, lo decia usted porque estaba escrito, y leía usted
un texto de Isaias que decia, cuando alguien comete falta encontra de
los demas , hacle venir a ti y hacle reconocer su error, si no te hiciee
hiciese caso denuncialo a los hombres y eso desde luego cuando los pa-
trones cometián falta encontra de sus hijos, de sus trabajadores era que
cuestión de denunciarlos y eran desde luego los lideres quien tenian que
denunciar, pero a falta de estos ahy estaba el Sacerdote, ahi estaba Don
Sergio, estaba nuestro guia, tambien nos decia por esta epoca de Cauresa
ma, porque he d e asumir una resp nsabilidad de vigilia a bace de bian-
das ricas, de bacala, de romeritos, de camarones que están por las nuves
no mi pueblo tiene que comer lo que pueda obtener, porque sino teniamos
que hacer el cuento aquel, que cuando*

18.

*hay para carne es vigilia, teníamos que alimentarnos y el dispensaba --
y el decía que podríamos comer lo que pudieramos, todo eso le balió ---
criticas, esos son los ataque más señalados que tuvo nuestro Obispo a--
traves de su instancia, entendamoslo porque lo hizo siempre fué con el
afan de servirnos, de estar con nosotros y de estar con el pueblo*

*Tomandome la libertad de hablar en representación de las CBB
quiero manifestar a Don sergio en esat ocación y despues de todo lo que
hemos escuchado que no hay que estar tristes ante esta partida y digo
que no hay que estar tristes por una razón muy sencilla, se va Don Ser-
gio corporalmente, espiritualmente queda con nosotros y ueda con ---
nosotros por la sencilla razón de que yo he comprendido que Dons Sergio
nos a dado una lección magnifica de comberción, hace 30 años, 4 mese, -
20 dias, que entro Dons Sergio a la diocesis, no es Dons sergio que aho-
ra sale, ahora sale con el espiritu lleno y con la satisfacción de habe-
ver cumplido y da haver cumplido una misión sagrada, yo creó que la ---
diocesis de Cuernavaca , obrero y campesinos, estudiantes y clase media
sobre todo las comunidades siempre estaremos pensando en él, porque sin-
ple y sencillamente al pensar con él vamos a estar con Cristo, la resp-
ponsabilidad Señores Sacerdotes, la responsabilidad cristianos es bas--
tante grande, es una fase de la hitoria de esta diocesis y yo espero
que la sepamos cumpli en lo futuró*

*Yo no voy a decir un ya, todos han hablado y han hablado, bueno
con matices, pues lo que yo hubiera dicho , salbo aquello que es elogio
pero el acercamiento al Señor, la esperiencia de Vida que han manifes-
tado, pues yo la hubiera podido decir, me siento espresado en ello*

21.

porque allí está unos pápas y unos padrinos esperando un bautizo, si el niño pudiera ya hubiera protestado por la tardanza, son minutos de ser cristiano, bien pero nadamás quiero decir esto, hermanos sacerdotes ayer que estuve largamente ~~combersando~~, cordialmente ~~combersando~~ con Jaun Jesús el ahora el Obispo ~~electo~~ electo y pronto vuestro Obispo me ~~me~~ decía que lo que más la había impresionado en su encuentro, en le primer encuentro con ustedes era el afecto y el respeto al Obispo y claro ese afecto y ese respeto, espero que lo manifiestén a él, así lo decía, desde el momento en que sepamos quiénes es el Obispo, el administrador apostólico, los sacerdotes, las religiosas y todo girarán en torno de aquel que por los trámites que se hacen y que no tenemos que decir que todos los trámites son perfectos porque así es la historia, por los trámites que se hacen es un giro y recibe los dones del señor y ustedes pueblo cristiano, sacerdotes, religiosas tiene que ayudar como me ayudarán a -
Mí a crecer, yo no sería lo que soy, menos ciertamente de lo que ustedes piensan que soy, no sería lo que soy, sin ustedes, porque ustedes podrían no haberme aceptado en mis incursiones por donde quiera, ustedes podrían haberme rechazado, como lo hicieron algunos en la diócesis, pero se fué haciendo este intercambio, que en los mejores matrimonios sucede los rechazos y las aceptaciones, voy hacer este bautizo, yo espero que los Pápas y los padrinos no se hayan cansado, y en lugar de promesas -- hagan protestas, pero yo creó que para ellos, yo creó que para ellos esto a sido una lección que no se esperaban, esa es la vida de la Iglesia, a esa vida de la Iglesia nos atravesamos a meterlo a él sin consultarlo, no me acuerdo si es él o yo nos atravesamos sin consultarlo, por eso hay quienes no aceptan los bautizos de los niños, porque no hay consulta no hay aceptación y eso sólo puede quedar suplido, si el día de mañana conforme él se va abriendo a la vida de la Iglesia tiene la fidelidad de s

22.

de sus padres y de sus padrinos para decirles lo que se hizo sin con--
sultarlo, para que él lo acepte y que no haya presión indebida pra que
lo acepte lo que nosotros, sino capacidad entonces de libertad para ---
aceptar el don que Dios quiere darnos al comunicarnos el espíritu sacra
mentalmente, voy pues a hacer el bautizo, no por rapido menos piadoso

PARTE FINAL DE LA HOMILIA DE MONS. SERGIO MENDEZ ARCEO
EN LA CATEDRAL DE CUERNAVACA, MOR., EL 13 DE MARZO 1983

1. Hermanas y hermanos: después de escucharlos a ustedes me confirmo en que seguirán anunciando al Señor, descubriéndolo y anunciándolo. Yo espero, Señor, sí, que ellos continuarán con la misión anunciándote, no con estas palabras ni con estos modos. Que busquen siempre la voluntad del Señor que anuncian adecuadamente a la circunstancia. Que haya una fidelidad al Señor, no una fidelidad al modo de Don Sergio. Una fidelidad al Señor. Nosotros pasamos, y queda el recuerdo de alguien que a su manera dió testimonio. Pero las épocas se suceden y nos debemos alegrar de ello.
2. Yo con alguna frecuencia digo bromeando que sería una lata tenerme que entender sólo con Méndez Arceo. Estaría aburridísimo, verdad? Esto lo pueden decir ahora todos. No crean que lo digo para ayudarme al cambio.
3. El tiempo se encargará de establecer las distancias para que quede aquello que yo quise hacer: dar testimonio del Señor. Que eso quede, y que eso quede fijo, que el Señor se haya apoderado mejor de ustedes gracias a lo que ustedes dieron. Ahora que están tan de común acuerdo, ahora principalmente que ustedes recuerdan todo aquello por lo que el Señor penetró en ustedes, no aquello por donde en algunos momentos no haya sido transparente, casi hasta lo haya alejado de ustedes. De ustedes recuerdo aquellos momentos cuando he sido transmisor del Señor. Eso yo creo que es una bendición, para que lo opaco no se interponga y ustedes perciban siempre lo positivo de la misión del obispo, que tuvo que cumplir con su deber entre ustedes con gusto. No solo por deber, sino con gusto.
4. Quiero decir alguna palabra sobre algo de que se me ha acusado tanto: que yo he ofendido al Papa, porque hice reflexión sobre la presencia del Papa en Nicaragua. No creo haberlo ofendido ni siquiera en el modo. En esto siempre he pensado más desde la primera vez que me dirigí al Papa en el primer año de mi presencia aquí. Yo dije al Papa que iría a verlo como Pablo a Pedro, con la misma libertad y con el mismo amor. Se me dirá que Pablo era apóstol. Eso es verdaderamente secundario. Pablo era un compañero de Pedro, y Pablo era un cristiano con Pedro. Y por ésto Pablo, en la búsqueda del Señor, no está de acuerdo en algún momento con la búsqueda del Señor que hace Pedro. Y por ésto se lo dice. Así lo veo yo de sencillo, de inteligible.
5. Por eso también he pedido decir que no estoy de acuerdo con mis hermanos los obispos que iniciaron el desagravio, los obispos de Panamá y de Costa Rica. Así se transmitió en todos los medios de comunicación, que ellos anunciaron un desagravio al Papa. Yo dije que tal cosa es echar leña al fuego. Por qué desagravio, si el Papa es el representante del padre de la parábola (del hijo pródigo)? Cómo desagraviarlo de un encuentro con sus hijos? Cómo desagraviarlo ni del abandono del hijo pródigo ni de la petulancia del hermano mayor? Cómo desagraviarlo si es un encuentro buscado por él? Desagraviarlo es ahondar los problemas.
6. En el CELAM se ha dicho que no solo aquellos obispos (de Panamá y Costa Rica), sino que todos. Yo acepto como palabra buena esa de que todos. La historia dirá si todos. Pero yo solo lo menciono ahora en estos momentos.
7. Reafirmo mi posición, porque me duele. Amo al Papa, amo a la iglesia, amo a los obispos. Pero amo a ese pueblo de Nicaragua, amo la revolución que ha cambiado los destinos de ese pueblo de Nicaragua. Y creo que en esos amores, en ambos amores, aunque de diferente manera, está el Dios de Jesucristo.
8. Por eso lo reafirmo con tranquilidad, sin creer que sea ofensa de nadie. Termino este paso antes de ir a bautizar.

/ SERGIO MENDEZ ARCEO, Administrador Apostólico
Cuernavaca, 13 de marzo de 1983.

JJ14/mr83
San Antón

13
Marzo ~~15~~, 83

~~Esta~~ Parte final de la homilía de Don Sergio Mendez Arceo.

Después de escucharlos a ustedes me confirmo en que seguiré
En cuanto posible pues estar anunciando al señor, estarlo descubrién-
do^{lo} y anunciando^{lo}. Yo espero, Señor, que ellos continuarán con la misión
anunciandola, no con estas ^{palabras no con estos} ~~u otras palabras~~, modos, sino continuar
~~anunciando~~ que busquen siempre la voluntad del Señor que anuncian,
adecuadamente a la circunstancia. ~~pero~~ ^{que} ~~hay~~ es haya una fidelidad al
Señor, no una ~~fijada~~ fidelidad al modo de Don Sergio. Una fide-
lidad al señor, ~~de~~ ^{Nosotros} pasamos y queda el recuerdo de alguien que a su
manera ~~nos~~ dio testimonio. Pero las épocas se suceden y nos debe
mos alegrar de ello. Yo con alguna frecuencia digo bromeando que
^{sería una} lata ~~sería~~ tenerme que entender solo con Méndez Arceo. Estaría burri-
dísimo. ^{¿?} ~~Verdad?~~ ^{Esto lo pueden decir} ~~y yo creo que esto se puede decir ahora de todos.~~
No crean que lo digo para ayudarme ^{al cambio.} ~~porque eso es natural~~ El tiempo
se encargará de establecer las distancias para que quede ^{quise} ~~aquello~~
que yo ~~quiso~~ hacer: Dar testimonio del Señor. ^{que} ~~eso~~ ^{quede} y que
eso quede fijo, que el Señor se haya apoderado mejor, ^{de} ~~ustedes~~, gra-
cias ~~ustedes~~ a lo que ustedes dieron. Ahora ^{de} ~~están~~ tan ^{acuerdo} ~~común~~ pero
ahora principalmente que ustedes recuerdan todo ^{de} ~~aquello~~ por lo que
el Señor penetró en ustedes, no ^{no} ~~por~~ donde en algunos momentos ~~is~~
haya sido transparente, casi hasta ^{no} ~~lo~~ haya alejado de ustedes, ~~de~~
ustedes recuerdo aquellos momentos ^{acuerdo} ~~en donde~~ he sido transmisor del
Señor. Eso yo creo que es una bendición, para que lo opaco no se
interponga ~~para~~ que ustedes perciban siempre lo positivo de la mi-
sión del Obispo, que tuvo que cumplir con su deber entre ustedes ^{con} ~~con~~
su gusto; no solo ^{par} ~~de~~ deber, sino ^{con} ~~su~~ gusto. Quiero decir alguna pa-
labra sobre ^{algo de} ~~esto~~ ~~en~~ que se me ha acusado tanto: ~~es~~ que yo he ofendi-
do al Papa, porque ~~que~~ hice reflexión sobre la presencia del Papa

. 2

en Nicaragua, ^{me} No creo haberlo ofendido ni siquiera ^d en modo, ni ~~siguiera~~
~~ra en el modo~~. En esto siempre he pensado mas desde la primeravez
que dirigí al Papa en el primer año de mi presancia aquí. Yo dije al
Papa que iría a verlo como Pablo a Pedro, con la misma libertad y con
el mismo amor. Se me dió ~~bueno~~ ^{que} pero Pablo era apóstol, ~~todo eso~~ ^{eso} es ver
dadera^{me} ente secundario. Pablo era un compañero de Pedro y Pablo era
un cristiano con Pedro y por esto Pablo en la búsqueda del Señor no
está de acuerdo en algun momento con la búsqueda del Señor ^{que hace}
Pedro, y por esto se lo dice, así lo veo yo de sencillo, de ~~impulsible~~ ^{inteligible}
& por eso tambien he podido decir que no estoy de acuerdo con mis her
manos los Obispos que iniciaron ^{ta el desagravio,} ~~su~~, los Obispo de Panamá y los obispos
de ~~los~~ Costa Rica. Así se transmitió en todos los medios de comunica
cion ^{que ellos} / iniciaron un desagravio al Papa. Yo dije ^{que tal como} esto ~~est~~ echar leña
al fuego. ^{¿po!} Porque desagravio si el Papa es el representante del padre
de la parábola, como desagraviarlo de un encuentro con sus hijos, ^{¿?} como
desagraviarlo ni de ~~la~~ ^{abandono} del prodigo ni de ~~la~~ ^{la petulancia del hermano mayor?} ~~de~~ ^{desagravia-}
^{Como desagraviando} ~~de~~ si es un encuentro buscado por él, ^{¿?} desagraviarlo es ahondar los
problemas, ~~claro~~ ^{En} que el Belam se ha dicho que no solo aquellos Obis
pos sino que todos, ^{bueno} yo acepto como palabra buena esa de que de
todos ^{La} historia dió si todos, pero yo ^{solo} ~~no~~ lo menciono ahora en es
tos momentos. ^{solo} Reafirmo mi posicion, porque me duele ~~atje~~ Amo al
Papa, amo a la Iglesia, amo a los Obispos; pero amo a ese pueblo de
Nicaragua, amo a la revolucion que ha cambiado los destinos de ese
pueblo de Nicaragua y ~~Así~~ creo que en esos amores, en ambos amores,
aunque de diferente manera está el Dios de Jesucristo, por eso lo
reafirmo con tranquilidad sin creer que ^{sea} ~~es~~ ofensa de nadie. ^T Termino
este paso antes de ir a bautizar.